
宝宝宝宝44斤斤多多，，妈妈妈妈照照样样被被““侧侧切切””
为赚钱还是为避责？顺产会阴侧切率高引争议

就在母亲节到来之际，一个有关
“顺产会阴侧切率高是残害妇女”的消
息在网上风传。会阴侧切率高，是因为
医院要多赚钱还是医生要逃避责任？各
种揣测满天飞。

记者采访了解到，尽量不侧切是国
际认可的原则，而我国产妇顺产会阴侧
切率确实偏高。而这是由产妇自身和助
产技术及理念共同导致的。

现状 有的医院侧切率高达九成

每当有阴雨天，生孩子不久的张
女士私密部位就奇痒难耐。“这都是
因为顺产时，医生把会阴侧切了。”

11日，一则有关“顺产会阴侧切
率高是残害妇女”的消息在网上风
传。消息称，我国大部分顺产产妇都
被侧切，而在国外侧切的却非常少。

会阴侧切就是指顺产的产妇生
孩子，孩子头快露出时，医生将产妇
会阴切一个小口，以方便孩子生出。

“我孩子出生时接近7斤，但是医
生还是劝我慢慢生，没有建议侧切。”
2013年初，梅女士在加拿大一医院生
下一个体重为3.3千克的儿子。

同样是3 . 3千克的宝宝，在省城

某大医院生产的郭女士顺产时经历
了侧切，“生完孩子，光侧切的刀口缝
针就要1个多小时，一共缝了3层。”郭
女士说。这个看似不大的刀口，让她
恢复了20多天，“生完后半个月都不
敢坐。”

“国内的侧切率确实比较高。”
不少妇产科医生也承认这一事实。
上海第一妇婴保健院妇产科医生、
中国妇产科网创始人龚晓明表示，
对于侧切率，国内各医院不尽相同，
有的医院能达到90%以上，有的医
院则已降至30%。而世界卫生组织
有 关 调 查 显 示 ，美 国 侧 切 率 为
2 . 3%，法国只有1 . 3%。

解惑

会阴侧切

有严格适应症

高亚莉说，会阴侧切并不是每个
产妇都需要，它是有严格适应症的。一
般像发生会阴有炎症、胎儿过大、胎心
异常等情况时才需要行会阴侧切术。

但她同时坦言，目前由于国内助
产技术、理念的差别，会阴侧切在有
的地方没有严格按照适应症执行。

其实，对会阴侧切手术的认识，在
国外也有个过程，一开始应用很广，但
慢慢转变了理念。例如早在1983年，美
国的会阴侧切率也达到62 . 5%，法国
在2003年也高达18.8%。

龚晓明表示，随着医学的发展，医
生助产士应当与时俱进、更新观念，减
少侧切的使用率。而现在一些研究也
表明，侧切可能会带来很多风险。国际
上大量对照研究证明，会阴侧切会增
加出血量和产妇疼痛，增加会阴重度
裂伤的发生率。此外，还可能会影响
女性心理、夫妻生活等。

“全球范围的医院都在降低侧切
比例，只有中国的医院是一个孤岛。”
龚晓明感叹，十多年前他提倡尽可能
保护会阴，遭到排斥，时至今日，初产
妇侧切仍是很多医院的常规。

“减少侧切不仅需要医生观念的
转变，产妇也需要积极配合。”高亚莉
提醒，产妇要在注重营养的同时，控
制胎儿体重，还要注意避免炎症等。

本报记者 徐洁 李钢

质疑 是为赚钱还是医术不过关？

“目前，国际医学界一致认可的
观点是不推荐对产妇进行常规的会
阴切开。”龚晓明表示，除非是遇到紧
急情况，需要尽快把胎儿分娩出来。

“那我国为什么这么多人侧切？”
孙女士喊出了许多产妇的质疑。不少
人分析这是医院为了多挣钱。一位三
年前被做了侧切手术的女士说，侧切
手术会增加五六百元的手术费。

但对此不少产科医生表示反对，
“大部分医生都是有职业道德的。”济
南圣玛利亚妇产医院专家高亚莉表
示，不可能为了一点钱，就给不适合
做侧切手术的产妇做这个手术。

高亚莉同时也坦言，国内侧切率
确实偏高。原因很多，其中重要一点
就是营养水平提高，胎儿普遍偏重。

但许多妈妈生的孩子并不大也
做了侧切手术。在省城某大医院生产
的陈女士，由于孩子早产，出生时才
2.2千克，也被侧切了。

对此，不少妇产专家表示，不侧
切可能也会自己撕裂。相比会阴自己
撕裂，切开的伤口恢复得更快。

龚晓明表示，在很多医生的观念
里，如果不侧切，万一发生Ⅲ度撕裂、
Ⅳ度撕裂，那么这属于医疗事故，麻
烦就大了。但Ⅲ度、Ⅳ度自然撕裂有
5%临床发生率，即使自然撕裂，医生
如果能够较好地处理，对产妇的伤害
也比侧切要小，这是有临床证据支持
的。然而，另一个事实是，受制于医生
的技术水平，一旦发生自然撕裂，许
多医生并不能很好地处理伤口。

省城一医院产科化验室门前，准妈妈和家
属排起长队。 (资料片)
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